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究生班的70余人中，只有13人是通过考试从外校招收的，其

余50余人全是清华本科的保送生。 宋霖和朱大开，两人的经

历有些相似。当年同是西安交大的优秀生。在西安交大，考

清华的研究生似乎成了一种风气，于是，两个人不约而同的

加入了考研大军。 宋霖：其实，我准备考研的过程比较简单

，实在大三下学期才有这个打算的，然后大四上学期开始准

备，参加了二月份的考试。 朱大开：我跟他是一届的，但当

时还不熟。当时也向过报本校研究生算了，但清华和西安交

大在我的心目中毕竟还是不一样的。不说别的，虽然同时名

校，但本科毕业找工作时就能看出明显差别来。再说，也觉

得应该换个环境，在清华更开放一些，接受的信息量更大一

些。 两人谈考研的口气都很平淡，这也许是因为平时工地比

较扎实，复习得比较从容吧。 朱大开：我们一起上的西安交

大的政治考研班。现在想起来都觉得特别幸运，遇上了一个

好老师。发下试卷一看，好多提兜作过，那些难选的多项选

择题各个面熟。真实很幸运，要不然以我的文科底子，政治

怎么也上不了七十多分。 宋霖：理工科的学生怕政治可能是

通例吧。我在大学里对那些哲学、革命史什么的从没好好学

过，觉得就是背一些东西，一点用也没有。但通过这次考验

，到明白它不是主要靠知识，而是要用基本原理分析问题，

解决问题。特别是哲学，对于锻炼人的思维方式和思维能力

非常有益。说起来，倒是在考验辅导班里培养了我对哲学的



兴趣。 朱大开：英语我也头疼。从1995年8月份开始准备，中

间1/3的时间花在了英语上。没办法，英语靠基础，否则你只

能花费大量的时间和精力。王长喜的那本书（人大出版社）

我前后作了三四遍，总算挺有收获。 宋霖：其实我觉得能靠

上个班突击一下，帮你提高一大截的只有政治，其他向数学

、英语，平时的基础占了大半，考试前把平时的教材再看看

就行了。 专业课考试就不一样了。各校自己出题，学的不一

样，出题范围什么的都不一样。计算机专业数据结构与程序

设计是必选的，其他还有电路原理、数字电路、组装原理等

，我们都考的操作系统和编译原理。 朱大开：这门课其实很

难，但觉得可能复习起来系统性较强一些，不象组装原理知

识比较零散。 宋霖：这两门课西安交大和清华用的教材差不

多，但讲的范围不太一样，有些难点我们删去了，要靠自己

再慢慢肯出来。 朱大开：当然要先了解清华的出题方向和范

围。1991-1995年清华的题我们都作过。有个同学托在清华的

同学要到了，后来放在系里研究生可那边，可以去复印。当

时就是这么一种共同作战的氛围。 宋霖：其实比较一下清华

的题和其他学校的题，差别只是范围上的，程度上相差也不

是很大。不过可能是做起来容易吧。当时靠完后大家都说做

得很容易，估计能拿八九十分，但成绩下来都只有七十多分

。 朱大开：清华的老师判卷比较严。所以我们那一年录取线

比较低，只有340多分。上线的有15人最后招了13人。 宋霖：

这13个人完全是照成绩排的，15个人中的前13人。我不知道

其他系怎么样，我们系的惯例是完全照成绩公平竞争，历年

如此。考硕士和博士不一样，不需要事先和导师联系。我们

班里很多人考前都没有到系里找过老师。我找到过我们教研



组主任，主要是想了解一下专业的情况，录取的时候没有任

何不公。 如同三年前他们一同跨入考研班一样，今天他们的

案头同时摆上了GRE词汇和出国指南。也许没到一个新的环

境，人生便进入一个新的境界，新的目标出现在前，于是开

始新一轮的奋斗和努力。对于有些人来说，考研的经历会形

成某些潜在价值凝固在他们的语言、思维中的话；如果在一

个大学的图书馆里，根据一些人的神态、表情、动作方式，

你一眼就能断定他们是属于“考研族”的话，那么我相信，

当年的陈刚一定也属于这群人中的一个。 陈刚：说起考研，

我是真的感受太多了，酸甜苦辣什么都有。这些感觉到现在

都非常的强烈和清晰。常常在一个你都不知道的时刻，其中

某一种感受会从脑海中翻上来，左右着你那一刻做事的方式

。 我有一些宿命，也许考研的经历让我这方面的倾向更重了

一些。我一直觉得我能考上，运气占了很大的成分。我的许

多同学，平时在北航成绩比我好，最后没考上。是的，是那

些偶然因素，那些你自己都没有意识到的东西，在对你的成

败起作用。（但是，从谈下面的叙述中我们将会看到，偶然

是一定和必然联系在一起的）。 是的，我这样说可能是因为

我当时没有十成的信心。事实上，我在高中时的成绩就不是

最优秀的。我有三个最要好的朋友，四人从小一起长大，我

们说好一起考清华的研究生。那一段时间一直是我们在相互

鼓励，相互支持，没有他们我肯定不行。我们不是一个学校

，一个专业的，后来我们都考上了。 我说这些话都是跟我自

己独特的经历有关的，在旁人看来也许没有任何意义。但我

想，每个人的身边都有一些这样那样的因素，这些因素跟他

们的考研指南和模拟试卷没有任何关系，区成为他们最后成
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